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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
SPEN 
 
PROPONEN INCENTIVO A FUNCIONARIA DEL IEEQ ADSCRITA AL SERVICIO PROFESIONAL 
En sesión de la Comisión de Seguimiento al Servicio Profesional Electoral Nacional del Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ), fue presentada la propuesta para el otorgamiento del incentivo 2025 a personal 
adscrito al Servicio. El secretario ejecutivo y titular del Órgano de Enlace, Juan Ulises Hernández Castro, informó que 
una vez realizada la valoración del ejercicio 2024, se propone entregar el incentivo por rendimiento a Diana Jazmín 
Sánchez Martínez, coordinadora de Prerrogativas y Partidos Políticos del Instituto. Lo anterior, en razón de que la 
funcionaria acreditó los requisitos establecidos en la normatividad aplicable, obtuvo la calificación final ponderada 
más alta entre el personal del IEEQ que integra el Servicio y se cuenta con el visto bueno de la Dirección Ejecutiva 
del SPEN de Instituto Nacional Electoral (INE). La presidenta de la Comisión, la consejera electoral Violeta Larissa 
Meza Lavadores, felicitó a la funcionaria que obtuvo la calificación más alta y a todo el funcionariado que participó 
en la evaluación. Además, invitó al personal del Servicio a seguir desempeñándose con eficiencia y eficacia, y solicitó 
al secretario ejecutivo someter el dictamen a la consideración del Consejo General. En la sesión se contó con la 
participación de las consejeras electorales Karla Isabel Olvera Moreno y Alma Fabiola Rodríguez Martínez; el 
consejero electoral Daniel Dorantes Guerra; la coordinadora Jurídica, Bárbara Estefanía Ramírez Ramírez; la titular 
de la Unidad de Transparencia, Alejandra Corona Villagómez, y la secretaria técnica de la Comisión, Yesenia Ambriz 
Vázquez. 
 
https://codigoqro.mx/nota/local/2025/07/14/proponen-incentivo-2025-funcionaria-ieeq-desempen 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/proponen-incentivo-a-funcionaria-del-ieeq-adscrita-al-servicio-profesional/ 
 
https://panoramaqueretano.com/queretaro/ieeq-propone/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/reconocen-a-diana-sanchez-por-su-rendimiento-en-el-ieeq 
 
https://acontecerqueretaro.com/featured/proponen-incentivo-a-funcionaria-del-instituto-electoral-del-estado-
de-queretaro-adscrita-al-servicio-profesional/ 
 
CONVERSATORIO SOBRE DEMOCRACIA INCLUSIVA   
 
REALIZAN IEEQ Y CONGRESO LOCAL CONVERSATORIO SOBRE DEMOCRACIA INCLUSIVA    
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), la LXI Legislatura del Estado de Querétaro y la revista “Voz 
y Voto” realizaron el conversatorio “Democracia Inclusiva: Construyendo Igualdad en la Participación Política” ante 
más de 100 personas que se dieron cita en el recinto legislativo. El objetivo fue dialogar sobre la creación y resultados 
de las acciones de participación igualitaria generadas por instituciones electorales administrativas y jurisdiccionales, 
sociedad civil y congresos estatales desde la perspectiva de los derechos humanos. La consejera presidenta del IEEQ, 
Grisel Muñiz Rodríguez, dijo que la lucha contra las prácticas discriminatorias o de desigualdad es un desafío vigente 
que requiere el compromiso permanente de todas y todos, por lo que el Instituto seguirá promoviendo el respeto y 
protección de los derechos humanos. La presidenta de la Comisión de Inclusión del IEEQ, la consejera electoral Karla 
Isabel Olvera Moreno, señaló que el conversatorio busca reconocer la importancia de construir y promover la 
igualdad en la participación política, a través de la inclusión de todos aquellos grupos sociales que han sido 
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vulnerados; lo anterior, a fin de que estos grupos sean considerados en la toma de decisiones públicas, así como en 
la construcción de programas y acciones que fortalezcan la democracia. La directora de la revista “Voz y Voto” y 
moderadora del conversatorio, Gloria Alcocer Olmos, agradeció al IEEQ por abrir espacios que permitan escuchar 
voces diversas de personas que han trabajado, desde hace mucho tiempo, con grupos en situación de vulnerabilidad, 
como las juventudes, en temas de justicia, discriminación e inclusión. En su mensaje de bienvenida, la diputada 
indígena de la LXI Legislatura, María Eugenia Margarito Vázquez, se pronunció a favor de transformar las políticas 
públicas, abrir espacios de representación y renovar el pacto social con base en la igualdad, la justicia y la dignidad. 
El consejero electoral del Instituto Nacional Electoral (INE), Arturo Castillo Loza, expuso las acciones afirmativas y 
mecanismos de inclusión implementados por el organismo nacional en los recientes procesos electorales federales 
y la elección judicial federal; en ese sentido, consideró que sigue habiendo una deuda con las personas que se 
encuentran en desventaja o que han sido socialmente discriminadas, particularmente quienes se encuentran en 
pobreza. La magistrada en funciones de la Sala Regional Especializada del TEPJF, Mónica Lozano Ayala, puntualizó 
que la igualdad es la sustancia de la democracia, por lo que es responsabilidad de todas las personas generar un 
cambio social a través de nuevos derechos, pedagogía pública, promoción de la denuncia, estudio de la 
interseccionalidad, entre otras acciones. La diputada de la LXI Legislatura, Laura Andrea Tovar Saavedra, confió en 
que habrá voluntad política para construir una legislación electoral que esté a la altura de lo que Querétaro necesita, 
a fin de avanzar hacia una verdadera inclusión y la representación efectiva de los derechos de los grupos de atención 
prioritaria. El presidente de SOS Discriminación Internacional Querétaro, Manuel Edmundo Ramos Gutiérrez, 
recordó que no puede haber democracia inclusiva sin respeto a la dignidad humana, por lo que es indispensable 
promover la participación de las juventudes, así como de liderazgos positivos y saludables. El vocere del Frente 
Queretano por el Derecho a la No Discriminación y el Estado Laico, Waltter López González, señaló que el reto es que 
la nueva Ley Electoral contemple, sin ambigüedades, acciones afirmativas para que haya representación real en la 
Legislatura y cabildos de personas con discapacidad, LGBT+ y afrodescendientes. Además, estuvieron presentes las 
consejeras electorales Martha Paola Carbajal Zamudio, Violeta Larissa Meza Lavadores y Alma Fabiola Rodríguez 
Martínez; el consejero electoral Daniel Dorantes Guerra; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; la 
vocal ejecutiva de la Junta Local del INE en Querétaro, Ana Lilia Pérez Mendoza; integrantes de organizaciones de la 
sociedad civil, personas servidoras públicas y público en general. 
 
https://vozytestimonio.com/blog/realizan-ieeq-y-congreso-local-conversatorio-sobre-democracia/ 

 
PARTIDOS POLÍTICOS 

 
PRI 
 
TERESA MORALES DIRIGIRÁ AL PRI  
Teresa Morales asumió la dirigencia municipal del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en San Juan del Río, y 
se comprometió a seguir fortaleciendo este organismo político en la demarcación. Asimismo, compartió que lleva 33 
años dentro de esta fuerza política, a la cual considera como su segunda casa, y por ende, al tomar protesta, lleva la 
responsabilidad de seguir manteniendo vivo al PRI. (AD 15) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: CON ARANCEL DE TRUMP CAERÍA 10% PIB ESTATAL 
Sector industrial es el más amenazado por las nuevas tasas a las importaciones en Estados Unidos. 
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N: ESTAMOS MUY AL TIRO RECONOCE: MAURICIO KURI 
Reconoce Mauricio Kuri que el crimen organizado busca entrar a Querétaro. 
 
AD: AUDITARÁN OBRA DE CÁRCAMO EN PASEO CINCO DE FEBRERO 
La Contralorí a del estado informo  que realizara  una auditorí a adicional al ca rcamo de la avenida San Diego, que forma 
parte de la primera etapa de Paseo Cinco de Febrero. 
 
EUQ: KURI PROPONE LEY PARA CASTIGAR A MALTRATADORES DE ANIMALES 
El gobernador queretano pide que vivan sin crueldad, llama a reconocerles como seres sintientes, con derecho a una 
vida digna, se sancionará su venta por internet. 
 
CQRO: ENVIARÁ GOBERNADOR INICIATIVA DE LEY DE BIENESTAR ANIMAL AL CONGRESO LOCAL 
El mandatario estatal an adio  que es momento de que Quere taro avance en materia de cuidado y respeto a los 
animales. 
 
PA: PLANTEA MAURICIO KURI LEY DE PROTECCIÓN ANIMAL 

La iniciativa propone que los animales sean reconocidos con derechos, dignidad y la posibilidad de vivir sin ningu n 
maltrato. 
 
P: TRAS FALLOS, REABRIRÁN AUDITORÍA DE CÁRCAMO EN PASEO CINCO DE FEBRERO 
La Secretaría de la Contraloría reabrirá el expediente de la obra del cárcamo de rebombeo en Paseo 5 de Febrero, 
luego de presentar fallos en su funcionamiento que ha provocado inundaciones en la zona, indicó su titular Óscar 
García. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ENVÍA GOBERNADOR, INICIATIVA DE LEY PARA PROTECCIÓN ANIMAL 
El gobernador Mauricio Kuri dio a conocer que enviará al Congreso una iniciativa de ley enfocada en el bienestar 
animal. Manifestó que la intención es otorgar un reconocimiento legal a los animales como seres sintientes, además 
de establecer un marco legal para protegerlos y garantizar su respeto. Puntualizó que la propuesta contempla que 
los animales sean reconocidos “con derechos, con dignidad, con el derecho a vivir sin crueldad, sin maltrato, sin 
abandono y sin sufrimiento”. (N 3) 
 
DESDE HACE AÑOS DELINCUENCIA ORGANIZADA HA INTENTADO APODERARSE DE QUERÉTARO Y LOS 
HEMOS SACADO: MAURICIO KURI 
El gobernador Mauricio Kuri reconoció que el crimen organizado se ha querido apoderar del estado desde hace 
varios años. Esto porque México Evalúa reveló en un estudio que Querétaro se ha convertido en un campo de batalla 
entre el Cártel de Jalisco Nueva Generación y el de Santa Rosa de Lima porque buscan apoderarse del territorio. (N 
2) 
 
SE REÚNE ERIC GUDIÑO CON LOS LEGISLADORES DEL PAN 
A fin de construir consensos en beneficio de la sociedad, el secretario de Gobierno, Eric Gudiño, sostuvo un encuentro 
con los legisladores de la fracción parlamentaria del PAN. La intención -explicó- es reunirse con todas las fuerzas 
políticas representadas en el Congreso Local que actualmente tiene en su posesión al menos dos iniciativas 
ingresadas por el Poder Ejecutivo. (N 3) 
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VA DE NUEVO AUDITORIA A CÁRCAMO 
El titular de la Secretaría de la Contraloría del Estado de Querétaro, Óscar García González anunció la reapertura de 
la auditoría relacionada con el cárcamo de bombeo de la obra Paseo 5 de Febrero, tras detectarse problemas 
recientes en la operatividad de las bombas durante la temporada de lluvias. Según García González, dicha obra fue la 
primera en ser auditada, donde se habían emitido observaciones y se logró el reintegro de aproximadamente 600 
mil pesos por parte de la empresa contratada. (PA) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
DIFERENCIARÁN MOTOCICLETAS PARA SU USO 
Dado que el reglamento de movilidad aplica igual para todos los usuarios, el presidente de la Comisión de Movilidad 
y Tránsito, Enrique Correa, presentará una iniciativa para diferenciar el uso de las motocicletas y así distinguir cuál 
se requiere para servicios de entrega y cuál para transporte particular. Tras la aparición de un nuevo servicio en 
Querétaro como Uber Moto y ante la gran cantidad de servicios de entrega y recolección que existen en el Estado, el 
diputado independiente señaló que su iniciativa pretende que haya distinción entre los usos, ya sea particular o de 
servicios. (DQ 8) 
 
MORENA PROPONE GARANTIZAR SUMINISTRO DIARIO DE 100 LITROS DE AGUA 
Homero Barrera McDonald, diputado local del Movimiento Regeneración Nacional (Morena), planteó que las 
autoridades estatales de Querétaro garanticen el suministro mínimo de 100 litros diarios de agua por persona, de 
acuerdo con la recomendación de la Organización Mundial de la Salud (OMS). Este lunes 14 de julio, el legislador 
local morenista presentó una iniciativa para reformar la Ley que regula la prestación de los servicios de agua potable, 
alcantarillado y saneamiento de la entidad federativa. (CQRO 6) 

 
MUNICIPIOS 

 
DIALOGA AUTORIDAD CON LOS ANTREROS 
El presidente municipal de Querétaro, Felipe Fernando Macías Olvera, señaló que estarán en espera de las 
condiciones que se generen de las mesas de diálogo entre el nuevo secretario de Gobierno del estado de Querétaro, 
Eric Gudiño Torres y el sector de antros, bares, restaurantes y cantinas del estado. Al felicitar al funcionario por su 
nuevo encargo, el alcalde indicó que en próximas semanas se darán a conocer los resultados de estas mesas de 
trabajo. (PA) 
 
EL EXTRA: AVANZAN 70% DE SOLICITUDES 
El 70% de las solicitudes para el programa El Extra se han aprobado, teniendo hasta ahora aproximadamente cuatro 
mil personas beneficiadas con el apoyo mensual de mil pesos, indicó José Ojeda Dorantes, secretario de desarrollo 
social del municipio de Querétaro. Señaló que la secretaría está realizando entregas parciales de los apoyos debido 
a que se está validando cada una de las solicitudes del programa, y puntualizó que la convocatoria sigue abierta hasta 
no contar con las 50 mil personas beneficiadas. (DQ) 
 
ARRASTRA ARROYO A MENOR EN TOLIMÁN 
Un niño de 7 años perdió la vida ayer tras ser arrastrado por la corriente en una zona de arroyo en el municipio de 
Tolimán. El hecho fue confirmado por el presidente municipal, Alejo Sánchez, quien pidió a la población no exponerse 
a zonas de riesgo por las intensas lluvias. A través de un mensaje dirigido a la ciudadanía, el edil pidió a la población 

https://oem.com.mx/diariodequeretaro/local/entrega-macias-mas-tarjetas-de-el-extra-24284493
https://oem.com.mx/diariodequeretaro/finanzas/capital-semilla-2025-queretaro-lanza-apoyo-de-hasta-8-mil-pesos-para-emprender-24696248
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extremar precauciones, no acercarse a las riberas de ríos ni a cuerpos de agua, y evitar subestimar la fuerza de la 
naturaleza, pues los caudales pueden aumentar repentinamente debido a las lluvias acumuladas.  (DQ 14) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
CON ARANCEL DE DONALD TRUMP CAERÍA 10% PIB ESTATAL 
Si Estados Unidos cumple su amago de aplicar el 30% de arancel para México, el Producto Interno Bruto estatal caerá 
hasta en 10%, lo que representan 62.5 mil millones de pesos menos para Querétaro. Esto al considerar que las 
proyecciones del PIB en 2024 fueron de 625.5 mil millones de pesos y con una disminución del 10% sería de 562.95 
mil millones de pesos, de acuerdo con el presidente de la CANACINTRA, Alfredo Sahagún. Agregó que esa sería la 
estimación de afectación para la economía del estado, además que impactaría al empleo e inversión extranjera. (DQ 
12) 
 
QUERÉTARO REPORTÓ MÁS DE MIL ADOLESCENTES IMPUTADOS POR DELITOS 
Durante 2023, un total de mil 40 adolescentes fueron imputados en carpetas de investigación iniciadas por delitos 
en el estado, de acuerdo con el reporte más reciente del INEGI sobre personas adolescentes en conflicto con la ley. 
Esta cifra coloca a la entidad en el lugar número 13 a nivel nacional. El informe precisa que las entidades con mayor 
número de adolescentes imputados fueron Nuevo León (4 mil 98), Estado de México (3 mil 400) y Guanajuato (3 mil 
242). Querétaro se ubicó por encima de entidades como Oaxaca, Puebla, y Quintana Roo, pero por debajo de otras 
con menor población como Aguascalientes o Coahuila. (EUQ 9) 
 
PIDEN QUE POLICÍAS VIGILEN LAS ESCUELAS 
La secretaria de Educación del estado, Martha Elena Soto Obregón, informó que ya se estableció contacto con las 
policías municipales de los 18 municipios de Querétaro para garantizar la vigilancia de los centros educativos que 
permanecerán vacíos durante el periodo vacacional de verano. “Sí, claro, por supuesto… hay una mesa que nunca se 
levanta”, explicó la funcionaria, al detallar que este trabajo de coordinación con las autoridades municipales es 
permanente, pero se refuerza al cierre del ciclo escolar para prevenir incidentes. (DQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

POLÍTICA CONFIDENCIAL 

-Laura Aguilar. La coordinadora general de la Jefatura del Gabinete sorprendió a propios y extraños cuando ayer en 
una entrega de obras en la capital fue invitada a tomar la palabra desde la línea de honor donde se encontraba el 
gobernador Mauricio Kuri y el alcalde Felifer Macías. Más allá del protocolo, el momento reafirmó el papel que ha 
desempeñado Laura en la articulación entre Estado y Municipio. Su presencia es constante en eventos, entregas y 
recorridos y, algunos dicen, que será protagonista en el 2027. -Mascotas. Tras aprobarse la Ley Kuri, ahora el 
gobernador afronta un nuevo reto al promover una iniciativa de Ley de Bienestar Animal, para garantizar una vida 
digna, sin maltrato ni abandono, a los animales. Hay antecedentes en Querétaro sobre el tema animal. Uno de ellos 
es la sentencia al agresor de los perros rescatistas Athos y Tango. No obstante, y paradójicamente, el elefante en la 
mesa será la tauromaquia. Se viene un buen debate. -Seguridad. Nos cuentan que en la Secretaría de Gobierno, el 
titular Eric Gudiño ya comenzó a reunirse con dueños de antros y bares, para ver si regresa el horario de cierre a 
las 3 AM. La instrucción es clara: si quieren volver a ese horario, deben cumplir con todas las medidas de seguridad. 
Veremos qué tan comprometidos están los centros nocturnos en ese tema, porque antes que sus intereses, está la 
integridad de los ciudadanos. (P 2) 
 

https://oem.com.mx/diariodequeretaro/local/piden-adelanto-a-sep-para-pagar-retroactivo-a-docentes-en-queretaro-24690451
https://oem.com.mx/diariodequeretaro/local/queretaro-adelanta-vacaciones-en-escuelas-publicas-24623793
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CUARTO DE GUERRA 

Libre. Igual que hacía rumbo a la campaña del 2024 y al parecer sin aprender la lección reciente del caso de Carlos 
Alcaraz, el secretario estatal de Planeación, Antonio Rangel, ahora de nuevo se dedica a operar más para Felipe 
Macías que para su jefe, el gobernador Mauricio Kuri, pues ha vuelto al "cuarto de guerra" del principal y más fuerte 
aspirante a la candidatura del PAN. ¿Será que tiene permiso para estar en tanta reunión privada?. Toños. Para 
completar aquel influyente dúo de "Los Toños" que tanto poder tuvieron en 2023 y 2024, también reapareció en ese 
equipo el "operador" Antonio Romero, aquel que fue removido discretamente y por causas nunca aclaradas como 
secretario técnico del Gobierno estatal. Coincidencia o no con la reaparición de Romero, también crece la presión 
normativa sobre los desarrolladores inmobiliarios de la capital. Mediador. La inquietud tambien cala en el ala 
"panchista" del PAN y el senador Agustín Dorantes ya buscó al poderoso asesor de seguridad Juan Martin Granados, 
con quien abrió semana en un "desayunadero" para echar a volar la imaginación. ¿Será que ya busca premio de 
consolación en la capital? (DQ 4) 

 

ASTERISCOS 

Bienestar animal. La iniciativa de Ley de Bienestar Animal presentada por el gobernador Mauricio Kuri es un gesto 
que, en el papel, posiciona a Querétaro como un referente en la protección de los animales. Reconocer a los animales 
como seres sintientes, prohibir prácticas crueles como los collares de castigo o la venta por internet, y establecer 
sanciones por maltrato y negligencia son medidas que resuenan con una sociedad que aspira a ser más empática y 
justa; sin embargo, construir valores, como dice Kuri, es más difícil que levantar puentes. Si esta iniciativa se 
acompaña de recursos, voluntad política y un enfoque práctico, podría ser un parteaguas. De lo contrario, será solo 
un aplaudible discurso que los animales, sin voz, no podrán celebrar. Dura crítica. El diputado independiente Ulises 
Gómez de la Rosa criticó severamente la gestión de Mauricio Hernández Núñez al frente de la delegación del 
Bienestar en Querétaro, a quien Gómez describió como un político reciclado tras un fracaso en Guanajuato. Las 
acusaciones de Ulises Gómez no son menores: un delegado que prioriza su actividad política en Guanajuato, visitas 
esporádicas a los municipios queretanos y una administración marcada por presuntas irregularidades, como 
nombramientos de funcionarios sin experiencia y una promoción defi ciente de programas clave, como el de apoyo 
a personas con discapacidad. Esperanza. La compraventa de los Gallos Blancos de Querétaro enciende una chispa 
de esperanza para la afición queretana. El gobernador Mauricio Kuri celebró la permanencia del equipo en 
Querétaro, pero la verdadera prueba no está en la transacción financiera, sino en cómo esta nueva administración 
traduce el capital en un proyecto que honre la pasión queretana. Modernizar la infraestructura y fortalecer las 
categorías inferiores son grandes metas, pero sin un plan transparente y una ejecución sólida, corren el riesgo de 
quedar en promesas vacías. Los Gallos no necesitan solo dinero; necesitan visión y compromiso con una afición que 
no se cansa de soñar, pero que ya no tolera decepciones. (AD) 

 

BAJO RESERVA  

En la capital, el PAN aventaja con más de 17 puntos a Morena. En su encuesta electoral de julio, que se publicó 
ayer, nos dicen, la empresa Rubrum coloca al Partido Acción Nacional a la cabeza de las preferencias en la carrera 
por la alcaldía capitalina, la cual también se disputará en 2027. En el municipio de Querétaro, donde el panismo ha 
hecho desde 1997 uno de sus principales bastiones nacionales, el estudio dice que si hoy fueran las elecciones las 
ganaría el blanquiazul con 47.7%; mientras que en segundo lugar se ubica Morena, con 30.6%. La ventaja de los 
azules sobre los guindas es de 17.1%. El PRI está en un lejano tercer lugar con 5.3%. Movimiento Ciudada- no tiene 
4.4% de las preferencias y el Partido Verde se encuentra en el fondo de las preferencias, con 19%. El estudio también 
dice que 10.1% de los encuestados todavía no define por qué partido votará. Abigail recorre calles y mercados. La 
diputada federal Abigail Arredondo recorrió ayer el mercado de El Tepe. Platicó con locatarios y consumidores de 
este tradicional centro de abasto, a quienes les presentó detalles sobre su primer informe de trabajo legislativo en 
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San Lázaro. Parece, nos dicen, que doña Abigail -quien repartió propaganda- ya adelantó los tiempos de campaña 
rumbo a 2027, pues casi todas las encuestas, hasta el momento difundidas, la colocan como una de las posibles 
candidatas del tricolor al gobierno del estado, tal como sucedió en el proceso electoral de 2021, donde fue la 
abanderada priista. (EUQ) 

 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
 Estamos muy al tiro: Kuri. Que ayer, a pregunta expresa sobre si dos grupos criminales se disputan el territorio 
del estado de Querétaro, el gobernador Mauricio Kuri respondió: “Lo que yo puedo decirles es que desde hace 
muchos años se han querido meter y los hemos podido sacar, es un tema de todos los días, estamos muy al tiro con 
todo lo que está sucediendo, con mejores policías, muy valientes, muy capacitados, muy echados para adelante, y 
hasta el día de hoy les puedo decir que Querétaro sigue siendo un lugar muy seguro”. Convive con brigadistas 
forestales. Y, a propósito del gobernador, que ayer, en el marco del Día Nacional de los Combatientes de Incendios 
Forestales, convivió en el parque recreativo Cimacuático con personal que integra las seis brigadas forestales de la 
Secretaría de Desarrollo Agropecuario. Dichas brigadas, a través del “Programa estatal de manejo del fuego”, han 
atendido 74 siniestros en distintas regiones del estado durante este año, con una afectación de alrededor de 4 mil 78 
hectáreas de superficie, 3 mil 493 de las cuales correspondieron a pastos y matorrales, y 585, a superficie arbolada.  
“Este año ha sido un año muy complicado, el año pasado también y el anterior también, pero la verdad es que ustedes 
son unos héroes sin capa, pero con muchas ganas y con mucho valor para hacer lo que hacen todos los días; quisiera 
de verdad pedirles que sigamos trabajando con ustedes como lo están haciendo, es por nuestro futuro, por la 
sustentabilidad del estado”, dijo Mauricio Kuri. Inicia Monsalvo obras por más de 27 MDP. Que el alcalde de El 
Marqués, Rodrigo Mon salvo, presidió el inicio de tres importantes obras de infraestructura en distintas 
comunidades del municipio, las cuales beneficiarán a niños, jóvenes y adultos mayores. En la comunidad de Santa 
María de los Baños se dio el banderazo de inicio a la construcción de la Casa del Adulto Mayor, en la cual invertirán 
12 millones 951 mil 795 pesos. En Santa Cruz, puso en marcha la rehabilitación de la unidad deportiva, con una 
inversión de 5 millones de pesos, y, en la comunidad de Los Pocitos, arrancó la urbanización de calle y construcción 
de drenaje sanitario, con una inversión de 9 millones 753 mil 582 pesos. (CQRO 2) 

 

FUEGO AMIGO  

De landa a ahuacatlán caminaron este lunes las integrantes de la Peregrinación Femenil rumbo al Tepeyac. En la 
imagen a su paso por la Parroquia de Santa María de Guadalupe. Dios las cuide. (PA 1) 

 

FUENTE DE EL MARQUÉS  

Por Juan A. del Agua 

Ausencia temporal de Pepe Fonseca Hace 15 años en el Mesón de Santa Rosa fue presentado el número cero de 
Plaza de Armas, El Periódico de Querétaro con la presencia de numerosos amigos, entre ellos nuestro padrino el 
destacado, admirado y querido periodista José Fonseca a quien extrañamos en estos días con su columna Café 
Político, por un tema de salud que esperamos supere pronto. Ánimo, querido PEPE. Agua de Plaza de Armas para 
nuestras almas. (PA 1) 

 

CÓDICE QUETZAL  

Eficiente. No ha pasado ni una semana de que la Ley Kuri fuese aprobada y el gobernador de Querétaro, Mauricio 
Kuri Gonzalez ya mando otra iniciativa al Congreso Local, ahora en materia de cuidado y protección animal, 
reafirmando que legisla más que muchos de los diputados que son parte de la bancada del PAN. Reacción. Se volvera 
abrir la auditoria para el carcamo de Paseo 5 de Febrero que en las ultimas lluvias ha tenido complicaciones, 
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particularmente en la zona de Av. San Diego donde el bajo puente se ha inundado dos veces consecutivas, y si, en 
algun lugar quiza Fernando González Salinas, ex secretario de Desarrollo Urbano y Obras Publicas este temeroso por 
los resultados. Ampliación. El municipio de Queretaro junto con la Agencia de Movilidad del Estado de Queretaro 
(AMEQ) sigue ampliando las diferentes rutas de los programas estatales y municipales para que la movilidad llegue 
a mas zonas dentro del municipio, tal como se anuncio el dia de ayer con la llegada mas rutas a la delegacion Felipe 
Carrillo Puerto. (CÓDICE INFORMATIVO)  
 
EL ALFIL NEGRO  
Primer nivel. Todos somos queretanos de primera, asevera el alcalde y tiene razón: con tanto bache no se puede 
cambiar a segunda y con los encharcamientos hasta reversa hay que dar y ya sin baches, ni charcos… hay que fletarse 
con los topes que hasta parece que están en oferta. (N 1) 

 

EXPEDIENTE Q | CÁRCAMO 

Por Adán Olvera 

Este lunes comenzó la obra civil para corregir lo que debió haberse hecho bien desde el principio, así lo informó el 
Secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, José Pío X Salgado, ya dijo que se reubicará el cuarto de máquinas, 
que fue colocado en un nivel inferior, literalmente bajo el agua. Mientras tanto, el contralor estatal, Óscar García, ha 
anunciado una auditoría que pretende esclarecer si las fallas son de diseño, de operación o de ejecución. Pero las 
preguntas de fondo son las siguientes: ¿Cómo una obra de esa magnitud, parte del proyecto insignia de Paseo 5 de 
Febrero, falló en su función esencial en apenas su primer temporal serio? ¿Dónde estuvo la supervisión y la 
planeación de los expertos? La respuesta no puede quedarse entre los planos de la obra y si hubo una empresa que 
entregó una obra deficiente, debe responder, si hubo servidores públicos que aprobaron lo inaceptable, también. El 
problema ya no solo es hidráulico, ya que en un estado como Querétaro donde la responsabilidad de las lluvias, ya 
no es cosa de la naturaleza y mucho menos de Dios, tendrán que venir respuestas. Desde una ala de Morena en la 
Legislatura, ya se pide una auditoría pública, hay normas que se tiene que respetar y veremos en los próximos días 
que resuelven los legisladores de Querétaro. La oposición al gobierno estatal afila sus críticas y las imágenes de agua 
tapando calles son oro molido para sus intereses; Mauricio Kuri ha apostado su capital político al reordenamiento 
vial de la capital queretana la movilidad ha dado un giro de 360 grados para bien y este tipo de errores alimentan el 
discurso de quienes lo señalan de que la obra de 5 de febrero es todo en esta administración estatal; si no se deslindan 
responsabilidades con firmeza, muchos aprovecharán para hacer su agosto rumbo al 2027. El cárcamo puede 
arreglarse, pero la confianza, esa tarda mucho y el reloj sigue corriendo. De rebote. Abigail Arredondo tiene su 
informe legislativo, pero muchos no ven un corte de caja, sino el banderazo anticipado de su próxima lucha electoral. 
Con espectaculares, sonrisas y una narrativa de futuro en presente, la priista deja claro que se esperó a los tiempos 
oficiales para salir a la calle. La oposición al gobierno estatal afila sus críticas y las imágenes de agua tapando calles 
son oro molido para sus intereses; Mauricio Kuri ha apostado su capital político al reordenamiento vial de la capital 
queretana la movilidad ha dado un giro de 360 grados para bien y este tipo de errores alimentan el discurso de 
quienes lo señalan de que la obra de 5 de febrero es todo en esta administración estatal. (DQ 15) 

 

PLAZA DE ARMAS | ASTUDILLO, LA CARTA DEL PVEM 

Por Sergio A. Venegas Ramírez 

Plantea que Morena y Partido del Trabajo postulen sus candidatos. La venta de Kellogg’s a Ferrero no afectará a 
Querétaro, afirma Kuri. Renovó Abigail Arredondo las dirigencias municipales del PRI. Advierte Felifer Macías: son 
las lluvias más copiosas en 15 años Puesto. Ricardo Astudillo Suárez sería el candidato a la gubernatura por el Partido 
Verde en el 2027. Así lo anticipó a PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro. ¿Y la 4T? El dirigente estatal del 
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PVEM espera que Morena y PT lancen sus propias cartas y luego acuerden postular al más competitivo. “Hay que 
sumar y acordar con los tres partidos; el pleito no es  entre nosotros, sino con los de enfrente. Propone Astudillo que 
Morena escoja su candidato, el PT también y el Verde el suyo, que espera ser él por haber ganado dos veces la 
diputación federal por mayoría contar con el apoyo de las bases locales y de la dirigencia nacional. Además, 
presumió, va subiendo en las encuestas. La de SRC (Statistical Research Corporation lo pone en competencia con el 
panista Felifer Macías con 41.2% de los votos posibles contra 32.9 suyos. Con 20 años de trayectoria, Ricardo 
Astudillo ha sido igualmente diputado local y regidor en Corregidora. Aseguró respetar las aspiraciones de sus 
compañeros de la 4T, como Santiago Nieto, Gilberto Herrera o Beatriz Robles y desearía competir con ellos 
internamente. Así de fácil. Así de difícil. -Casa De Gobierno- Mensaje. El gobernador Mauricio Kuri González dijo 
que la venta de Kellogg’s a Grupo Ferrero no afectará sus operaciones en Querétaro. “Yo diría que volteara a ver lo 
que ha pasado en el resto del país, en los estados donde gobierna Morena; donde, ahí sí, es un desastre total, donde 
se han perdido vidas, donde se colapsan ciudades enteras por más de 34 días, eso es una realidad”, aclaró. Lo secundó 
el secretario de Desarrollo Sustentable (SEDESU), Marco Antonio del Prete Tercero, al informar que la negociación 
entre Grupo Ferrero y Kellanova, sólo afectaría al mercado norteamericano, además de que en México no ha habido 
un posicionamiento formal por parte de Kellanova. “No ha habido un posicionamiento por parte de Kellanova, pero 
por lo que se lee en la nota, solo es por parte de Estados Unidos, fue una compra de marcas que afecta solo al mercado 
norteamericano”. Afortunadamente. -¡Preeeparen!- Renovados. El PRI dirigido por Abigail Arredondo encabezó el 
fin de semana el cambio en sus comités municipales. Rindieron protesta Ma. Cristina Hernández Aguas como 
presidenta y Luis Fernando Patiño de la Peña como secretario General. En Jalpan asumieron Ana Alberta Correa 
como presidenta y Jorge Almazán Rubio como secretario General. En Tolimán, tomaron protesta Jerónimo Sánchez 
Flores y Daniela Sánchez Flores como Secretaria General. En Cadereyta, asumieron la dirigencia municipal Orlando 
Muñoz Flores y Rosalba López Ledesma, en un acto que mostró la unidad y el entusiasmo de la militancia. En 
Corregidora se dio la bienvenida a Adrián Alvaradejo Ayala y Aranza Buerba Kwick a la nueva dirigencia municipal. 
En San Juan del Río, se reconoció la trayectoria y dedicación de Carmen Nieto, y se tomó protesta a María Teresa 
Morales Díaz y Angeluchy Sánchez González en los principales cargos del Comité Municipal. Así, el PRI Querétaro 
está por concluir el proceso de renovación en los 18 municipios del estado, con Abigail a la cabeza. Para lo que venga. 
-¡Aaapunten!- Atento. Felipe Fernando Macías Olvera, alcalde de la capital informó que se atienden de manera 
oportuna las afectaciones por las lluvias que ha registrado esta temporada, que ya son consideradas las más copiosas 
desde hace 15 años en la capital. Lamentó que este fenómeno natural, que ha afectado a gran parte del país, se tome 
como bandera partidista para atacar a los gobiernos locales;  refiriéndose a la dirigente estatal de Morena, Gisela 
Sánchez Díaz, quien criticó las inundaciones registradas en la ciudad. “Yo diría que volteara a ver lo que ha pasado 
en el resto del país, en los estados donde gobierna Morena; donde, ahí sí, es un desastre total, donde se han perdido 
vidas, donde se colapsan ciudades enteras por más de 34 días, eso es una realidad”. ¡Sopas!. -¡Fuego!- Naranja, 
naranja. ¿Será casualidad que el mayor número de narcolaboratorios descubiertos en Querétaro estén ubicados en 
Colón? ¡Porca miseria!. (PA 2) 

 

NEURONA CIUDADANA 

Por Lorena Jiménez 

Gentrificación: ¿Renovación urbana o desplazamiento social?. Este fenómeno ha detonado una profunda 
transformación urbana y social en muchas ciudades del país, dando pie a un debate cada vez más presente: la 
gentrificación. ¿Qué es exactamente? ¿A quién beneficia? ¿Y qué consecuencias está generando en la vida cotidiana 
de los queretanos y, en general, de los mexicanos? El término “gentrificación” proviene del inglés gentry, que se 
refiere a la clase media alta. Fue acuñado por la socióloga Ruth Glass en la década de 1960 para describir cómo 
algunos barrios obreros en Londres comenzaban a ser ocupados por clases medias, desplazando a los habitantes 
originales por el aumento en los precios de renta y servicios. Hoy, el concepto ha evolucionado para referirse a un 
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proceso más amplio y global de transformación urbana, donde ciertos sectores —por lo general céntricos o de alto 
valor patrimonial— experimentan una revalorización económica impulsada por la llegada de residentes con mayor 
poder adquisitivo, inversión pública-privada y cambios en la oferta comercial, cultural y habitacional. La 
gentrificación en México ya no es un fenómeno emergente: es una realidad palpable en distintas ciudades del país. 
Barrios de Ciudad de México, Querétaro, Tulum, Playa del Carmen, Oaxaca, Mérida, Guadalajara y San Miguel de 
Allende han sido transformados por la llegada de nómadas digitales y expatriados. El auge de plataformas como 
Airbnb ha contribuido al incremento de rentas (hasta 30 % en algunos puntos), y a una conversión de viviendas 
familiares en espacios turísticos o de trabajo remoto. El boom inmobiliario ha expulsado a sectores populares hacia 
la periferia y la construcción de hoteles boutique y condominios de lujo ha generado una brecha de acceso a servicios, 
seguridad y espacio público. La reacción no se ha hecho esperar. Desde febrero de este año un grupo organizado de 
ciudadanos ha marchado regularmente en la CDMX contra la “invasión gringa”, reclamando que la ciudad se 
convierta en un destino exclusivo, expulsando a sus propios habitantes. En todos los casos, el patrón se repite: llegada 
de extranjeros con alto poder adquisitivo, encarecimiento de la vivienda, transformación del comercio local, y 
tensiones sociales crecientes. Pero el fenómeno no es nuevo ni exclusivo. Ciudades como Barcelona, Berlín, Lisboa, 
Nueva York y Londres han enfrentado procesos similares, aprendiendo y reconvirtiendo leyes y normas urbanas que 
han permitido mitigar los efectos del fenómeno: desde el control de rentas que impuso Berlín, las restricciones a 
Airbnb en Barcelona y Ámsterdam limitando el número de días en que una propiedad puede ser rentada por 
plataformas turísticas, o el impuesto a extranjeros con las que algunas ciudades gravan renta y compras de 
propiedades por no nacionales. En México, la Ciudad de México aprobó en 2024 una regulación para registrar 
viviendas en renta temporal, pero enfrenta obstáculos legales (múltiples amparos aún en proceso). O Tulum, que ha 
optado por imponer cuotas de acceso a playas y cenotes a extranjeros en una forma de impuesto indirecto a los 
gentrificados. Por otro lado, no solamente hace falta pensar en la política pública y las dimensiones de su 
implementación e impacto. También es necesaria una reflexión (y contención) de los discursos políticos globales que 
han estado alimentando un sentimiento cada vez más radicalizado contra los migrantes. Trump y Meloni llevan años 
vinculando abiertamente el deterioro económico y social con los flujos migratorios. (DQ 15) 

 

HÉROES EN SILENCIO 
Por Jorge Gutiérrez 
Hace un par de sema- nas, un viernes para ser exacto, lo empecé como cualquier otro; ejercicio matinal, desayuno en 
casa y mi traslado habitual al AIQ acompañado de varios podcasts que desde hace algunos años escucho con la 
regularidad que los traslados en solitario me permiten. No imaginaba la emotividad con la que iniciaría ese fin de 
semana. "Evento de entrega de reconocimiento al AIQ", decía la agenda para esa mañana de viernes; casualmente no 
mencionaba -quizá por una simple omisión-, de quién se recibiría el reconocimiento nipor qué. Llegué a la reunión, 
estaba organizada la pequeña sala de juntas de forma muy simple, con un pequeño auditorio integrado 
principalmente por jefes de departamento, compañeros con antigüedad variada en la organización. La sencilla 
ceremonia inició con una breve ronda de auto presentación y surgieron posteriormente las participaciones. En la 
primera, desde el primer minuto, la garganta se me hizo un nudo, el corazón empezó a latir más fuerte y me propuse 
concentrarme en los mensajes para no llorar a moco tendido mucho antes de mi intervención. El Lic. Edgar Adrián 
Cabrera Meneses, presidente de Banco de Tapitas A.C., fueel primero en tomar la palabra, su discurso sencillo y 
elocuente inició con la historia de la asociación, los motivadores que le dieron vida y la gran necesidad de ayudar a 
familias con dificultades para sobrellevar tratamientos de niños con cáncer o padecimientos similares, todo parecía 
normal hasta que con un tono más emotivo agradecióal AIQ, a mí personalmente-yo no recordaba  claridad que ya 
teníamos una historia juntos- porque el aeropuerto, con su apoyo, con la presencia de contenedores de tapitas que 
yo había autorizado instalar hace escasos tres años, la asociación se había podido sostener en su momento financiero 
en verdad difícil, " ... ingeniero -me dijo-, usted no sabe lo que han hecho por nosotros, para que a su vez pudiéramos 
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apoyar a cientos de familias con niños en condición de cáncer ... ". Esta frase me terminó por quebrar, en verdad no 
lo había imaginado y de inmediato mi nerviosismo por contener mis lágrimas se hizo más evidente. Me llegó el turno 
de tomar la palabra y tuve que contenerme un minuto para retomar el aliento y reponerme del impacto de una simple 
acción: el apoyar a una asociación civil de gran impacto en México, un impacto silencioso pero eficaz en un tema tan 
sensible como es la salud de cientos o quizá miles de niños que hoy luchan junto con sus familias contra el cáncer. 
Todos los compañeros, igual de sorprendidos, guardaron silencio, la sorpresa y emoción era total. Este martes 
#DesdeCabina lo dedico a todas aquellas asociaciones civiles, públicas o privadas que silenciosamente ayudan y 
hacen la diferencia para miles de personas que lo necesitan; pero también a los que sin darse cuenta se suman a las 
diversas causas, a los que aportan tiempo o recursos, o sencillas pero significativas decisiones que igualmente 
pueden hacer la diferencia. Todos ellos son héroes, con o sin capa, que no vuelan, no salen en televisión o en redes 
sociales, pero que con sus sencillas acciones hacen el bien en silencio. Gracias. (EUQ) 
 
GUDIÑO EN SECRETARÍA DE GOBIERNO: ¿RECOMPOSICIÓN O NAUFRAGIO?  
Por Víctor López 
El gobiemo de Mauricio Kuri ha entrado en una suerte de espiral política, no por cálculo estratégico, sino por la 
evidente faltade instinto político. Prácticamente cada semana debe recomponer el escenario, no portáctica, sino por 
necesidad. No impone los tiempos: se somete a ellos. Y eso ya lo deja en desventaja a él y su partido rumbo al 2027. 
Formado en el mundo de los negocios y siempre protegido por el colmillo politico de Francisco Domínguez, Kuri 
nunca desarrollo el ojo de tigre que requiere la alta política. La evidencia apareció al inicio de su sexenio, cuando 
debilitó a su secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, al restarle facultades en un intento por equilibrar a los 
distintos grupos de poder que lo llevaron a la cumbre. Cabe recordar que durante la gestión de Murguía ocurrió uno 
de los incidentessignificativos de este sexenio: la represion en 5 de Febrero contra quienes exigían su derecho al 
agua. ¿Adivinen quién era el negociador político en ese momento? Exacto: el recién estrenado secretario de Gobierno, 
Eric Gudiño. Tras el regreso de Murguía al Senado-de donde quizá nunca debió habersalido-,el gobemador tomó una 
decisión insólita: nombro a Carlos Alcaraz. Alguien sin experiencia para encabezar una de las carteras más delicadas 
del gabinete. Donde se necesitaba un viejo lobo de mar, puso a un marinero de agua dulce, que pronto fue devorado 
por los tiburones políticos. Y de pena en pena fue su gestion. No entendió la real politik y penso que las redes sociales 
podrían suplir su trabajo. La famosa Ley Kuri, que analizaremos después, estuvo entrampada; cero negociaciones 
con el Legislativo; la parte mas radical de la oposición le arrebató la narrativa política. El acabo se fue la fallida 
negociación delproyecto hídrico de El Batán. Rápidamente el gobierno kurista pagó las consecuencias: se sumergió 
en una crisis política y de credibilidad de la que aún no logra salir. Tardíamente, Alcaraz fue relevado, pero el 
gobernador le dio un premio de consolación: lo nombró enlace de su gobierno con el federal para el proyecto del 
Tren México-Querétaro. En pocas palabras: se lo llevó el tren, pero para que no se viera tan feo el despido, le 
inventaron un cargo. Así, desde las plomerías del poder, ahora emerge Erick Gudiño: más operador que estratega. 
Llega por necesidad, no por convicción del gobernador. Recordemos que en su pasado político ondean las banderas 
priistas y, brevemente, morenistas. Ahora, abraza ¿fielmente? la causa panista, o al menos la de Kuri. Ha empezado 
con bajo perfil: atiende la situación de los queretanos en Texas, se reúne con los empresarios de bares y encuentros 
discretos con actores políticos. Pero aun no ha dado un giro visible. Todavía el PAN se mantiene arriba en 
lasencuestas, aunque se asoman nubarrones (como los que ya cubren el cielo de Queretaro rumbo al 2027). (EUQ) 
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